



¿PEMEX en “evolución”?

Para el gobierno neoliberal la “evolución” de Pemex es a partir de la contra-reforma energética aprobada en 2008 por todos los partidos políticos. Sin embargo, se mantiene la misma política petrolera basada en la cuantiosa extracción de petróleo crudo destinada en su mayor parte a la exportación. Lo “nuevo” es que ahora se ha “legalizado” el otorgamiento de contratos “de toda clase”, prohibidos constitucionalmente.

Producción de crudo para la exportación

Porras, consignas, gritos, matracas, intercambio de halagos entre Calderón y los charros sindicales, y el informe de Jesús Reyes Heróles (JRH), festinado la reforma energética, caracterizaron la conmemoración oficial de la Expropiación Petrolera.

En Venustiano Carranza, Puebla, en la zona de Chicontepec, JRH informó:

- La producción de crudo que alcanzó un promedio diario de 2 millones 792 mil barriles, esto es, 284 mil menos que en 2007, fue 9.2% inferior a la del año inmediato anterior.
- Esto respondió a una acelerada declinación de Cantarell, de 450 mil barriles diarios, esto es 30.1%, que no pudo ser contrarrestada por aumentos en otros campos.
- Ku Maloob Zaap tuvo una producción más favorable que la prevista. El 28 de diciembre de 2008 se ubicó en 802 mil barriles diarios.
- La producción en Chicontepec, este proyecto estratégico donde nos reunimos hoy, se retrasó con respecto a lo programado; las causas de esto han sido superadas, por lo que se espera que a partir de este año contribuya de manera creciente a contrarrestar la declinación de los campos maduros, en especial Cantarell.
- La producción de gas alcanzó 6 mil 919 millones de pies cúbicos diarios (MMMpcd), 14.2% superior a la del año anterior. Sin embargo, dicho gas presentó un contenido de nitrógeno mayor al anticipado.
- El efecto combinado de la reducción del espesor de la formación productora y de la presión en Cantarell, así como de la falta de infraestructura para reinyectar o procesar el gas asociado, disminuyó su aprovechamiento a 80.7% en promedio, en comparación con 91.0% en 2007.

Política petrolera antinacional

Académico, JRH habló de una reducción en la plataforma de producción pero no dijo que ese nivel sigue siendo cuantioso e innecesario. En 2008, a la elaboración de productos petrolíferos se destinó 1 millón 490 mil barriles diarios, mientras que 1 millón 403 mil barriles (50.25% de la producción

2009 elektron 9 (75) 2, FTE de México

total de crudo) diarios de petróleo crudo fueron exportados, principalmente a Estados Unidos, a un precio promedio de 81.09 dólares por barril.

La producción de gas aumentó pero no se dijo que se importaron 450 millones 400 mil pies cúbicos diarios. Sí se reconoció que el gas producido tuvo un alto contenido de nitrógeno, lo que motiva la quema cuantiosa en la atmósfera del gas contaminado que no se recupera. También reconoció que no se ha inyectado o procesado gas asociado.

Esa es, precisamente, una de las causas del declive de Cantarell. En la voracidad por extraer altos volúmenes de petróleo crudo el complejo se ha venido explotando irracionalmente. No obstante, la producción sigue dependiendo de este yacimiento y, ahora, de Ku Maloob Zaap cuya explotación está siendo conducida hacia el declive.

Asimismo, JRH reconoció que las expectativas de Chicontepec están en veros. No obstante, el gobierno federal insiste y oferta a las transnacionales la perforación de miles de pozos entre 2009 y los siguientes años, de los cuales ya entregó los primeros 500 a Schlumberger, en una región donde la producción esperada por pozo es sumamente baja, resultado de la explotación irracional en las décadas pasadas, pero contados por miles no es un negocio despreciable.

Lo que JRH no reconoció, ni lo hará, es que se sigue la misma política petrolera oficial basada en la acelerada extracción de petróleo crudo para destinarla en su mayor parte a la exportación. Después de más de tres décadas esa política ha sido desastrosa pero se insiste.

Reservas probadas para menos de 10 años

Reyes Heróles dijo que,

- A diferencia de lo observado en producción de crudo y aprovechamiento de gas, la nueva estrategia de exploración, integral y focalizada, que se aplica desde 2007 empezó a rendir frutos en el ritmo de incorporación de reservas.

No informó en ese momento a cuánto ascienden las reservas de hidrocarburos pero, el 20 de marzo de 2009, Pemex informó, a pesar del optimismo de JRH, que con los criterios oficiales la relación reservas/producción sigue siendo de menos de 10 años. Las reservas probadas (1P) al 1 de enero de 2009 se estiman en 14 mil 300 millones de barriles, de los cuales, el 73% corresponde a petróleo crudo, es decir, 10 mil 300 millones de barriles.

42.5% de gasolinas importadas

Luego, JRH informó que:

- En materia industrial, el Sistema Nacional de Refinación (SNR) procesó 1 millón 261 mil barriles por día, prácticamente lo mismo que el año anterior.

JRH no informó que en 2008 solamente se produjeron 451 mil 500 barriles diarios de gasolinas y que se importó un promedio de 340 mil 500 mil barriles diarios, es decir, el 42.5% de la demanda nacional.

Mientras más gana más pierde

Las ganancias la paraestatal provienen de Pemex Exploración y Explotación resultado de la exportación de petróleo crudo. Según el informe de JRH la situación en 2008 fue::

- Resultado negativo de *Pemex Refinación* por 119 mil 500 millones de pesos, en comparación con una pérdida de 45 mil 700 millones un año antes.

- Por su parte, en 2008 *Pemex Petroquímica* arrojó pérdidas después de impuestos por 18,700 millones de pesos, en comparación con una pérdida de 16,100 millones en 2007.
- *Pemex Gas y Petroquímica Básica* arrojó una utilidad después de impuestos por 2,300 millones de pesos, en comparación con una utilidad de 5 mil millones el año pasado.
- *Pemex Exploración y Producción* generó utilidades después de impuestos por 23,500 millones de pesos, 17.5% superiores a las del año anterior.

Esta vez, JRH Heróles no informó cabalmente de los resultados financieros. Pero, el 27 de febrero de 2009, la paraestatal había reportado que en 2008, **las ventas totales de PEMEX ascendieron a un billón 329 mil millones de pesos**, 16.7 por ciento superior en comparación con 2007; **el rendimiento antes de impuestos fue de 662 mil millones de pesos**; y, **los impuestos, derechos y aprovechamientos ascendieron a 772 mil millones de pesos**, 13.9 por ciento superior al reportado en 2007.

De esta manera, PEMEX registró una **pérdida neta** en 2008, de **109 mil millones de pesos**. La burocracia considera que esos e debió a la devaluación del peso omitiendo que sigue existiendo un régimen fiscal depredatorio porque, cualesquiera que sean los rendimientos obtenidos, Pemex siempre entrega a Hacienda más de lo que gana.

Loas entre charros y gobierno en turno

En la conmemoración estuvo Carlos Romero Deschamps, charro del sindicato petrolero, dirigiendo a los matraqueros que fueron petroleros acarreados a la fuerza. A ese nivel trata el charro a sus supuestos representados. Como en otras ocasiones, Deschamps y Calderón intercambiaron halagos públicamente.

“Sólido liderazgo de Carlos Romero Deschamps”, expresó Calderón. No hay tal. No se puede hablar de liderazgo con alguien que no es líder; Romero Deschamps será carcelero pero no líder de los petroleros.

Reyes Heróles había dicho en el mismo acto que “Se han intensificado las relaciones y la participación de Pemex en iniciativas internacionales por la transparencia y la lucha contra la corrupción”. ¡Miente! Solamente considerando al sindicato, la corrupción sigue aumentando en la impunidad total.

Algunos sectores han comentado que están hartos de Romero Deschamps y que lo van a “tronar”, especialmente por sus acciones delictivas. Eso dicen pero el hecho es que el charrismo y el Estado siguen corporativizados y ni uno ni otro tienen intenciones de modificar la situación, ambos se sirven mutuamente, la democracia NO es de su interés.

La sociedad no los apoya, los repudia

JRH hace que vive en otro mundo y dice una cosa por otra, una ostra por osa. En Chicontepec dijo que “Este año puede afirmarse con toda certeza que Pemex está en evolución (sic). El principal impulso en esta nueva etapa lo dio el Presidente Felipe Calderón a partir de su iniciativa de reforma energética, que incluyó diversos cambios al marco legal en que se desenvuelve Petróleos Mexicanos. Haciendo eco del apoyo de la sociedad mexicana, los principales partidos representados en el Congreso aprobaron mayoritariamente dicha reforma. Toca ahora a Petróleos Mexicanos responder con hechos a la ciudadanía por el voto de confianza que le quitó ataduras y le brindó nuevas oportunidades para su transformación”.

“El apoyo de la sociedad mexicana” no es tal. A pesar de las preguntas mal hechas, la consulta nacional indicó que el 87% de los mexicanos NO estamos de acuerdo con la reforma energética privatizadora. Sí los principales (en realidad todos) partidos políticos aprobaron la reforma fue porque traicionaron a los mexicanos. Por supuesto, NO hubo ni hay ningún voto de confianza de la ciudadanía para nadie.

Los desafíos de los privatizadores

Heróles dijo que “Dicha reforma atendió directamente los seis desafíos a que nos referimos hace un año en la conmemoración correspondiente. Gracias, Presidente Calderón, por haber concretado una reforma de largo aliento que concitó el apoyo mayoritario de la ciudadanía”. Nuevamente, JRH miente, JAMAS hubo ni hay ningún “apoyo mayoritario de la ciudadanía”.

Las acciones que promueve Heróles son las mismas que propuso antes de la aprobación de la contra-reforma orientadas, precisamente, a la privatización de Pemex.

“Durante 2008 dichas iniciativas fueron desdobladas en los 26 objetivos de la *Estrategia Institucional de Petróleos Mexicanos*. Éstos se agrupan en cuatro ejes rectores: excelencia operativa; crecimiento; modernización de la gestión; y, responsabilidad social”.

Reyes dijo que “desde 2007 comenzó la implantación del *Sistema Institucional de Desarrollo de Proyectos* (SIDP), a fin de aplicarlo a todas las obras de Pemex. Con el mismo afán se ha acelerado la implantación del “*Sistema de Gestión por Procesos*”, que busca coordinar tareas comunes a toda la organización para apoyar el logro del objetivo central que es la maximización de valor. La organización por línea de negocio no está reñida con la operación de Pemex como una empresa petrolera integrada”.

Lo que hace Reyes Heróles es repetir lo indicado en el proyecto SUMA, diseñado en Houston durante el foxismo. Esa política está orientada a convertir a PeMEX en PeUSA.

Oportunidades de negocios en aguas someras

Dijo Heróles que, “En lo que se refiere al eje rector **crecimiento**, destaca el objetivo de “incrementar y reclasificar reservas en el mediano y largo plazos”, para lo cual se instrumentó una nueva estrategia de exploración, que considera el proceso de manera integral: evaluación del potencial, incorporación de reservas y delimitación de yacimientos”.

Expresó que “Hoy el portafolio de Pemex consta de 21 proyectos de exploración en 14 sectores prioritarios, así como de la continuación y expansión de los proyectos de gas no asociado. En la medida que 86% del recurso prospectivo se concentra en el sureste y en aguas profundas del Golfo de México, el desarrollo de una estrategia para materializar proyectos en esas regiones es fundamental, a fin de dar viabilidad futura a la empresa”.

Esos 21 proyectos serán otorgados a las transnacionales a través de inconstitucionales contratos. El 25 de febrero de 2009, en la Universidad Iberoamericana, JRH informó que las inversiones 2009 en exploración y producción serán de 16 mil 899 millones de dólares, enfocados a mantener la plataforma de producción de crudo y gas. En el período 2009-2012, la inversión en ese rubro sería de 61 mil 161 millones de dólares.

Al gobierno neoliberal no le importan las aguas profundas sino las someras, especialmente el sureste. Es la sonda de Campeche la que interesa a las transnacionales habida cuenta que allí se encuentran las mejores oportunidades de negocios.

Los consejeros concretarán la privatización

“En cuanto al eje rector **modernización de la gestión**, destaca el objetivo de “*implantar una cultura empresarial enfocada a resultados*”, a la cual contribuirá el nuevo gobierno corporativo de Pemex con la participación de los cuatro consejeros profesionales”.

Esa “cultura” debía denominarse “incultura” porque se trata de hacer de Pemex una sociedad anónima con funcionamiento de empresa privada. Eso viene ocurriendo desde hace tiempo. Ahora, el gobierno corporativo aprobado por la contra-reforma, que incorporó a cuatro consejeros “independientes”, dos de los cuales tienen poder de veto y son del PAN, podrá decidir arbitrariamente la concreción de la privatización acordada.

Bajo este esquema, “los resultados” serán los que obtengan las transnacionales pues, de acuerdo a la nueva Ley de Pemex, todo será concesionado en la forma de contratos “de toda clase”.

Régimen fiscal contra Pemex y a favor de las corporaciones

“La flexibilidad presupuestal y financiera que brinda la reforma, permitirá una mejor gestión y financiamiento de proyectos de inversión”, dijo.

¿Flexibilidad? De entrada, la Ley Federal de Derechos quedó igual en la parte correspondiente a Pemex. Tanto el Derecho Ordinario sobre Hidrocarburos (DOSD), como el Especial (DESD), mantienen altas tasas (71.5%) que Pemex debe entregar a la secretaría de Hacienda como resultado de sus operaciones.

Con el actual régimen fiscal depredatorio, el financiamiento de la paraestatal será a través del endeudamiento. La autonomía de gestión y financiera servirá para que la burocracia en turno acuda impunemente al mercado externo de capital. Actualmente, la deuda total de Pemex es de 587 mil millones de pesos y los pasivos actuales, incluyendo deuda total, ascienden a 1 billón 200 mil millones de pesos.

Pero esa misma Ley indica que, a los contratistas, podrán deducírseles hasta el 100% de las inversiones realizadas, de manera que, dependiendo del costo de extracción del barril de petróleo, se les eximirá del pago de impuestos.

Apoyos electoreros no sociales

“Por último, Petróleos Mexicanos ha definido la **responsabilidad social** como el cuarto eje rector de su *Estrategia*. Entre sus objetivos destaca “*Fortalecer el desempeño ambiental*”. Con ese propósito se definieron lineamientos y acciones en tres vertientes: captura de oportunidades operativas; sustentabilidad de las inversiones; y, responsabilidad ambiental comunitaria. Ejemplo de este último aspecto es el “*Programa de desarrollo comunitario sustentable*” que, en coordinación con los gobiernos federal, estatales, municipales, así como con organizaciones de la sociedad civil, se viene poniendo en práctica aquí, en Chicontepec. Pemex no busca hacer las cosas en la comunidad, sino con la comunidad”.

Ese “Programa de desarrollo comunitarios sustentable” no es sino la distribución mafiosa de la renta petrolera con los gobernadores y presidentes municipales a cambio de que éstos acepten, como lo hacen, toda clase tropelías que realiza el gobierno federal, especialmente durante los procesos electorales.

Respecto a la “sociedad civil”, Heróles se expresa demagógicamente habida cuenta que es un concepto tergiversado de una entidad inexistente.

El futuro es ahora

Finalizó Heróles diciendo que “como lo señaló el Presidente Calderón, la reforma energética se hizo, sobre todo, pensando en las próximas generaciones”. Se trata de demagogia municipal. Las actuales generaciones estamos totalmente en contra de esa reforma y, a las actuales y siguientes generaciones toca recuperar lo perdido, lo que los neoliberales le han expropiado a la nación.

Calderón, Reyes Heróles y Romero Deschamps son indignos de conmemorar la Expropiación Petrolera de 1938, la suya es la Expropiación Petrolera Extranjera, aprobada por todos los partidos políticos y promulgada el 28 de noviembre de 2008.

Frente de Trabajadores de la Energía,
de México